

Vor Ort

156 Die Welt ist stehen geblieben
Wohnküchenprojekt für Menschen mit Demenz
Hanna Lucassen

Pflegepraxis

159 Mehr Wissen – weniger Panik
Kardiopulmonale Reanimation
Mario Hohenegger

164 Auf die Kontinuität kommt es an
Versorgung von chronischen Wunden
Christiane Klein-Meding

Altenpflege

167 Richtige Ernährung im Alter
Mehr Vitamine und Mineralien, weniger Kalorien
Ines Drewe et al.

170 Die eigene Wohnung ist nicht immer sicher
Sturzgefahren – Teil 1
Ruth Mamerow

172 Sexualität im Alter
Der Wunsch nach Liebe stirbt erst mit dem Tod
Isabella Rogler

176 Hospizliche Altenpflege
Die Begleitung Sterbender nicht dem Zufall überlassen
Katja Donnay und Stephan Kostrzewa

Ambulante Pflege

181 Alt, homosexuell und ausgegrenzt?
Ein Berliner Wohnprojekt für Schwule und Lesben
Sabine Jäck

Im Gespräch

184 Was der Mensch wert ist
Arbeiten im Pflegeheim
Interview mit Antonella Micolani und Jana Möls

Pflegewissenschaft

■ **187 Lebenswelt Pflegeheim**
... und da ist der Faden gerissen
Michael Schilder

■ **192 Für den Fall der Fälle**
Prävention von hüftgelenksnahen Frakturen durch Hüftprotektoren
Andrea Warnke und Gabriele Meyer



- **187 ... und da ist der Faden gerissen**
Lebenswelt Pflegeheim
- **192 Für den Fall der Fälle**
Prävention von Hüftfrakturen
- **208 Zwischen Wohl und Wille**
Rechtliche Betreuung – Teil 1

(Titelbild: Alloheim Senioren-Residenz Mainpark, Frankfurt)

Sexualität im Alter

Alter und Sexualität scheinen im Bewusstsein vieler Menschen nicht zusammenzugehören. Doch der Wunsch nach Nähe, Vertrauen und Liebe ist an keine körperlichen Funktionen gebunden. Er erlischt nicht mit dem Einzug in ein Pflegeheim, sondern erst mit dem Tod. Dort scheint dieses menschlichste aller Bedürfnisse jedoch oft noch tabu zu sein – ein Tabu, das einsam machen kann.



Was der Mensch wert ist

Im vergangenen Jahr ist das Stuttgarter „Luise-Schleppe-Haus und Schloss“ mit dem Altenpflegepreis ausgezeichnet worden. Erhalten hat es den Preis für sein Konzept „Wohnen, Leben, Wohlfühlen“, das sich sowohl an die Bewohner als auch an die Mitarbeiter richtet. Ein Konzept ist das eine, die Wirklichkeit etwas anderes, weshalb sich Katrin Balzer auf Spurensuche in das Pflegeheim begab, mit zwei Mitarbeiterinnen sprach – und mitten im Leben ankam.